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田野要注意什麼？「活著回來。」
2020.08.12 香港田野
作者：雪裡紅

「不會說廣東話？那會被當成大陸人喔。」

主權移交後的香港，日常用語夾雜廣東話、英文、「國語」/「普通話」、以及來自世界各地旅居人士的方言。廣東
話仍然是最通用的語言，但James Watson指出，越來越多觀光產業從業人員，例如計程車司機、店員等等，已說得
一口流利普通話。找工作時，英文和普通話成了必備技能。我田野調查期間（2016–2017）也持續觀察到，家長很注
意小孩的普通話教育，以備未來申請好學校。我曾多次目睹父母親操著一口濃厚廣東腔努力和小孩說普通話，希望創
造一個自然而然習得普通話的環境。整體而言，除了幾位在新界遇到的長輩，我遇到的人都能用普通話溝通。在這種
情況下，我經常被問，為何仍堅持學廣東話？

新界北區的農田即可眺望深圳的高樓大廈。殖民時期以來，兩地看似壁壘分明，卻實際上交流密切，愛恨糾葛從未停
歇。（拍攝：筆者）
首先，我不希望做田野必須倚賴翻譯，轉譯過程難免有疏漏，能獲得的資訊也將受制於人。田野剛開始時，我只在倫
敦上過短期廣東話課程，幾乎聽不懂、也不能說。但懷抱對人類學田野的浪漫憧憬，覺得當地語言是獲得第一手資料
不可或缺的媒介，於是從零開始、硬逼著自己學習廣東話。好吧，我現在把原因說得冠冕堂皇，好像一切都是為了對
人類學的愛而謹遵田野工作者研究守則，但其實，背後有其他考量。

多篇1997年以前即寫就的香港民族誌中提及，不會說廣東話在香港寸步難行。而到了今天，雖然普通話已是行走商
界、學界、政府部門的優勢語言，對亞洲面孔的外來者來說，廣東話能力反而更形重要。原因在於，一開口就是普通
話，卻一看就不是來自歐美、南亞、東南亞等地區，會直接被歸類進「大陸人」這個特定類別，牽扯出焦慮、負面情
緒，然後極可能受到特別待遇。我所知最極端的例子，是一位報導人告訴我她從未造訪臺灣，僅僅因為「國語」是台
灣的官方語言，她聽了不舒服。儘管我遇到的人都對臺灣十分友善，但並非人人能分辨出臺灣腔。剛到香港不久、還
不會說廣東話、也還在找地方住時，有次打電話給一位女房東商談看房。她用歡快的聲音接起電話，但一聽到我說普
通話，馬上（聽起來）面有難色，說：「咁......」 （這樣喔），我感覺到快要被拒絕了，於是趕快補上一句：「我是
臺灣來的。」瞬間，她的語氣友善親切許多，也同意帶我看房。

這種態度丕變的現象經常發生。事實上，我還在英國準備出發到田野時，就得到幾位香港朋友善意提醒要盡量表明自
己臺灣人的身份。話是這麼說，但除非能多聊幾句，或直接經人引介，否則不會總有機會強調自己是哪裡人。因此，
雖然「臺灣人」這個標籤讓我具有某種優勢，仍然不能不學廣東話。而在終於能用廣東話溝通之前（約莫是田野的前
半年），除了面對我頻繁接觸的報導人時可以麻煩他們先跟我說國語，街上遇到人或到店家消費時，必須經常使用一
個策略來保護自己免受特殊待遇：講英文，而且假裝自己不會說中文。用意是讓人把我當成上篇提到的那一群看起來
是華人、但其實都在海外生活的人，而不是自動化歸類的「大陸人」。如果沒有學廣東話，某些報導人其實會拒絕與
我有太多接觸，即便知道我來自臺灣。

在有能力用廣東話聊天之前，我經常做的事是和報導人一起農忙或協助其他農場庶務。（拍攝：匿名報導人）
隨著時間過去（發現自己的英文竟因為充分練習而莫名變好），我逐漸克服語言隔閡，感受到一個新的世界在我眼前
展開。我開始可以亂入日常聊天，或待在一邊聽大家說話。更重要的是，語言能力使我找到在田野中的定位，不再只
是站在一邊「觀察」的閒人。我開始在農夫市集幫忙賣東西、到農場當義工、參加只用廣東話進行的活動。過程中，
感受到更被接納。並非所有我遇到的人都對「普通話」、「大陸人」有強烈情緒反應，但即便是對這些標籤不在意的
報導人們，都向我透露過他們很高興能跟我用廣東話溝通。至少對他們而言，不需在協助我時還得為了遷就我而使用
他們不熟悉的語言。他們因為覺得受到尊重，感到更自在，而願意跟我聊更多、解答我的疑惑，也更包容我作為一個
田野工作者對他們日常生活的打擾。有趣的一個額外收穫是，發現我是臺灣來的卻可以說廣東話時，大家往往很好奇
，我帶著口音的廣東話因此變成一個剛認識人時破冰的好話題。

田野開外掛：獲得找房技能

列在田野準備清單的前幾項之一是找地方住。我以為只有剛到的時候需要做這件事，而且只需做一次，但事情原來沒
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有這麼簡單。不只因為我是個外地人，就連當地人都一樣面臨經常需要找房、搬家的挑戰。和報導人一起經歷這種常
態性的生活考驗，體會他們的辛苦和焦慮，意外成為我田野過程中的成年禮，讓我得以以更全貌、接地氣（自己講）
的視野看待、理解報導人們為何想種田、以及爭取農業在香港的存在空間。他們寧願被戲稱為「廢青」（沒有好好找
份有穩定收入的工作，滿口理想卻總做一些不實用的事，無法適應現實生活的競爭，反而抱怨社會結構），也想改變
既定的想法和生存模式。

近年香港不少角落都可見到此類對土地、住居議題表達意見的標語。許多藝術家共同響應，因此不同素材製作的裝置
藝術經常伴隨寫滿理念的橫幅、木牌出現。（拍攝：筆者）
眼看必須開始田野的時間逼近，卻還沒找好住處。牙一咬，決定先出發，到了之後走一步算一步。作為一個外地人，
我窮盡了僅有的人脈找房子，但能幫忙的香港朋友們，不是自己也忙著找房子，就是找到的物件我負擔不起。曾經認
為最理想的狀況是和報導人同住一個屋簷下，但後來漸漸了解這是一個多搞不清楚狀況的想法。因為空間有限，連在
家聚會的機會都很少，通常約在外面，更不用說長期多一個人住進家裡。市場上能租到的單位，我租得起的通常不是
交通不便就是屋況不良、或安全有疑慮。某一次瀏覽租屋網、頭昏眼花之際，看到一個終於付得出來的價錢，眼睛一
亮，點進去才發現要出租的僅僅是一個儲藏空間，要價和我原本設定用來租一間房的預算差不多。幸好香港大學的香
港人文社會研究所接受了我affiliation的申請，協助預訂校內會館暫住，還幫我詢問長住的可能性，但那時的我一心認
定做農業主題就是應該住在新界。

暫住香港大學柏立基學院時，經常在半山腰俯瞰這座即將與我的生命產生深刻連結的城市。周圍的氤氳水氣總令我想
起曾在此駐足的人類學家前輩，不知面對不熟悉的田野，他們當年是否也有過一絲迷茫？（拍攝：筆者）
安排田野時，我天真地以為可以依循傳統人類學的工作模式，找一個位於新界、有農場的村子住下來。透過在農場當
義工建立關係，並可二十四小時參與觀察Watson夫婦（2004）描寫的「village life in Hong Kong」。然而，幻想在
我為了寫研究計畫而造訪新界的那一刻開始就破滅了。當時去了一個土地已被地產商收購、居民已陸續移居到大樓單
位的村子。我只遇到十來個人，大部份不是村民而是農場員工，除了一兩位想就近照顧農田、並節省租屋開支的農夫
在村中長輩留下的舊屋居住，農場員工都不住在村子裡，而是每天通勤，或有活動時才到農場幫忙，真正住在村子裡
的村民大多是上了年紀的長者。我當時看到的畫面是，長輩們獨自一人坐在家中客廳看電視，或弓著背、沿著村中狹
窄的水泥路緩慢踽踽獨行。村中部滿生鏽、半傾頹的鐵皮屋，大多已無人居住。鐵絲網圍住農田，禁止入內從事農耕
活動，不再耕種的田只剩荒煙蔓草。瞭解情況後，我接受了一個事實：住在村子裡長時間跟報導人待在一起、高密度
地參與日常生活的規劃，實在不可行、也沒必要，因為村民們的日常生活範圍並不局限在村子裡。另一方面，後來在
各個農場的田野經驗也讓我了解，農田雖都位於新界（九龍、港島上只有天臺或社區園圃的形式），農業運動網絡卻
遠遠超越新界的界線。有了這層領悟，我判定有必要到香港其他角落看看。因此，我踏上了奔波全香港找房的旅程，
連離島都考慮。

位於香港島某大廈的天臺農場（拍攝：筆者）
經過漫長而焦慮的找房過程，租到了新界一間有五十年歷史、三十幾層樓高、室內面積不到四百平方呎的老公寓中一
間小房間，距離我經常拜訪的農場只有一個地鐵站的距離。與我同住的這家人因為需要額外收入，出租兩間房中的其
中一間，另一間留給長輩住，年輕人則在客廳用簾子隔出一個範圍當作額外的睡房。房間內空間十分有限，容納一張
一般尺寸的雙人床、一張小書桌和椅子後幾乎客滿，剩下的空間只容轉身。如果要打開房門，必須把椅子推進桌子底
下。因為放不下衣櫃，衣物和日常用品都收進塞在小窗台的整理箱內、放進掛在牆上的收納小口袋裡、或是垂吊在橫
過床鋪上方的竿子上。

搬進這間公寓的第一晚，我站在客廳窗戶前熟悉周圍環境。窗外迎面而來貼地很近的居住型摩天大樓，好高、好近，
因為角度太斜而看不到天空，也因為太近了，無法辨認對面大樓的全貌，只見到密集排列的一個個窗子。夜幕低垂、
華燈初上，這些窗戶變成黑夜中閃閃發亮的裝飾，當下突然明白香港的夜景為什麼世界聞名。只不過，拉近一點看，
點亮夜空的這些璀璨美景，原來是快要黏在一起的窗子和擁擠的生活空間。這樣的居住環境和住居形式在香港十分普
遍。幾個月後，我學到一個用語：「握手樓」，看似溫馨的詞彙，描述的卻是高樓大廈比鄰而建，距離近到不同棟樓
的住戶可以從窗子和對面鄰居握手。

本來很慶幸自己可以住到人家家裡深入體驗當地人怎麼生活，可惜，我又天真了。原本期待看到一家人怎麼互動、餐
桌上聊什麼、家務如何分工、會有哪些人來拜訪等等。但實際情況是，這一家人很少一起用餐，有人要上班、有人外
出找朋友。幾次零星的機會同桌吃飯，彼此也並不交談，各自盯著電視。一心想著和報導人建立良好關係，我從英國
帶了見面禮，主動幫忙家務，並熱心參與他們邀請我加入的活動。但一個月後，我逐漸意識到他們始終把自己當成房
東（也有點像民宿老闆），而我只是個住客、旅客，不是即將跟他們共同生活好一段時間的朋友。老人家則預期我和
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其他年輕人一樣，白天在外上班、上學、社交，有時晚上也在外面，吃飯、休閒娛樂，總之不會長時間待在家裡。那
一個月間，和他們的交流模式停留在客套閒聊，也從來沒看過他們和左鄰右舍有什麼熱切互動。儘管我一直「知道」
自己是在都市情境中做田野，但到了這個時刻，才真正「感知」在大城市裡做田野意味著什麼。

搬出公寓後，先是在香港島上的灣仔找到一處，但一個月後，因為房租真的無法負擔、周圍環境又過於複雜，另外在
西環找了其他住處。以為可以就此安定下來，卻又在住了幾個月後，被房東通知她要賣房子，只好又搬家。最後搬到
了九龍，發現這才是最適合我此次田野的基地，因為需要全香港到處跑，此處位於中心，交通最方便。在親自參與了
這種無止盡找房的過程、付出勞力心力後，甚至有報導人把我視為專業找房，來問我怎麼租到理想的房子、有哪些資
源可協助。

總是互相問：「你住哪？」

香港由於空間有限、寸土寸金，必須善用垂直空間。「工業大廈」中，同一棟樓的不同樓層（有時同一層會再分割成
兩、三個單位）可能同時存在了辦公室、工作室、書店、工廠、甚至天臺農場，使不同群體在同一棟樓出沒。另一個
經典的例子是香港各區都會有的「市政大廈」，可以想像成多功能社區活動中心。以石塘咀市政大廈為例，一樓和二
樓是「街市」（傳統市場），經常光顧的是來買菜的婆婆媽媽們。三樓則是熟食中心，附近「街坊」（居民／鄰居）
會來用餐，偶爾也會出現慕名而來嘗試「道地」、「傳統」、「本土」、「草根」的港式餐廳—「大排檔」—的西方
遊客，不少學者將其視為香港街邊文化最有代表性的象徵元素之一。大排檔以往通常在戶外，但因應政府基於當代公
共衛生邏輯的政策，現多移至室內。熟食中心樓上（四樓）是圖書館，再往上走（五樓）變成一個空間頗寬敞的自習
區，聚集許多中學生來此做功課、準備考試。沿著樓梯拾級而上（但樓梯欠缺保養，大概因為使用率太低，大家習慣
了直接從一樓坐電梯到達所需樓層），六樓是健身房和體育館，包含壁球場、桌球場、舞蹈室、辦公室，負責辦理會
員註冊或登記使用位於七樓的籃球、網球和羽球場。六樓和七樓經常出沒的是學生或附近街坊、年輕上班族。更大型
的市政大廈中甚至會有演講廳、劇院、政府部門辦公室。這種建築物的迷幻之處是，只要搭著電梯（或走樓梯）穿梭
不同樓層，幾秒內便去到異世界、切換到氛圍截然不同的空間，遇見不同年齡、背景的群體。

「石屎森林」（水泥摩天大樓形成的城市地景）不只反映觀光客對香港的刻板印象，也是當地人每日生活所處的環境
。（拍攝：筆者）
室內設計也巧妙應用向上發展的邏輯。廚房和廁所牆上通常會佈滿各種掛鉤；睡房內，床通常會抵著三面牆，房間裡
可能容納不下衣櫥，必須加裝可掛東西的竿子，或是在床頭或床尾上方的牆壁安置置物架。如果想放進衣櫥或落地置
物架，往往得犧牲擺放桌椅的空間。由於需要很技巧地使用室內空間，家俱行裡大型傢俱往往較便宜，小型的品項因
尺寸合用，較受歡迎，價格反而較高。某些架子或櫥櫃刻意設計地很瘦很高，才擺得下，又能提供額外置物空間。新
型的公寓經常有飄窗（窗台）設計，但這個空間不會奢侈地擺放盆栽、抱枕、書本等，用來享受陽光和休閒時刻，通
常得作為額外的置物空間，有時甚至因為擺不下床而必須把飄窗納入擺床鋪的空間。為了節省房租，分租公寓逐漸成
為常見的居住形式。客廳有時另外隔出一個空間當成房間，以增加平攤房租的人數。這是一般大眾面臨的情況，經濟
狀況好一點的群體當然可以有更寬敞舒適的居住空間，但也多的是經濟弱勢者，必須忍受髒亂、狹窄、沒有隱私、安
全堪慮的住居形式。

關注香港前便耳聞其居住、土地議題，但直到在當地長住、做研究，才真正認知到住屋問題對於在這座城市生存下去
是多大的負擔。逐年飛升的地價和房租使沒有房子的「無產階級」除了須忍受不理想的居住環境，還經常必須另覓他
處，搬家已經成了年輕人的家常便飯。每次遇到新朋友或很久沒見的人，大家打招呼後的第一、二句話常常是：「你
（依家）住邊度？」（你（現在）住哪裡？）問了ㄧ位報導人為什麼大家這麼喜歡問這個問題，她不假思索馬上回答
：「因為我哋不時諗緊呢樣嘢。」（因為我們經常在煩惱這件事。）她繼續解釋：「唔俾多啲咩搬走囉！」（如果不
願意多付一點房租，只能搬家。）雖然這只是她的個人看法，但事後向其他報導人聊到此事，他們都認同有這種隨時
必須搬家、不安定的感覺。更深層的憂慮，則是如何不讓自己變成賺錢機器、犧牲真正想做的事，而得以好好在這座
高度資本主義化的城市中安身立命。

九龍半島上工業大廈聚集區附近貼滿租賃廣告的水泥牆。遇見這堵牆的那天，正和幾位農夫朋友在某棟工業大廈中的
皮雕工作室擺攤。（拍攝：筆者）
親自體驗居無定所的漂泊感、不知道何時又需要搬家的壓力、以及必須在居住品質和價格間妥協的無奈，都變成田野
的養分，給了我靈感，以從前沒想過的角度分析報導人們面鄰的政治經濟脈絡。不斷找房子、搬家讓我有機會住過香
港不同區塊、造訪本來不會想到要去的角落，加深、拓展了對這座城市的認識。本來是額外負擔，後來變成了珍貴的
禮物，藉此看見報導人們的處境，從而理解他們的想法和掙扎。如果沒有經歷這個過程，我不會意識到原來近十年關
於本土農業的社會運動，不只對應到食物、環境議題、或香港主權移交後身份認同政治的辯論，還牽扯出年輕一輩對
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更有影響力、卻更隱微的既有社會制度和權力結構的反思—思索如何和唯新自由主義、消費主義、發展主義、財產私
有制馬首是瞻的大環境互動？如何以自己認同的方式活成更喜歡、更自在的樣子？若從這個觀點出發，「廢青」們雖
然被當成一群嬉皮作風的都市雅痞—在物質條件豐裕後，才信奉、高舉「後物質主義」（postmaterialism）道德論述
—卻事實上，是一群面對現實生活考驗的年輕人在表達對現況的擔憂，並企圖提出改革方案。

田野啟程前問了英國的老師：「有沒有什麼特別要提醒的？」他只說：「活著回來。」（Stay alive!）當時聽起來很
嘴砲，後來才體會到其實有道理。他已經預見了田野中會遭遇種種試煉，田野工作者必須保護自己，又得兼顧研究資
料搜集。字面上的意思是確保生命不受威脅，但象徵性的意涵是活過博士班、乃至「人類學家成年禮」的考驗。在這
個努力活下來的過程中，真切地關心、同理報導人們讓自己好好活著的擔憂與策略、絕望與希望。

本文採用 創用CC 姓名標示-非商業使用-禁止改作 3.0 台灣版條款 授權。歡迎轉載與引用。
轉載、引用本文請標示網址與作者，如：

雪裡紅 香港、農業、「廢青」（下篇）— 田野要注意什麼？「活著回來。」 (引自芭樂人類學
https://guavanthropology.tw/article/6831)
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